

INTRODUCCIÓN.

En la actualidad, la sociedad ha manifestado más episodios violentos que en épocas pasadas; como consecuencia de ello se ve una disminución de valores y un quebrantamiento a las normas de convivencia social. En este sentido, se tiene un porcentaje elevado de personas que sufren lesiones graves por armas blancas; estadísticas que, comparadas con las de gestiones anteriores, han sufrido un incremento considerable.

En las últimas décadas, la investigación científica ha intentado identificar los distintos factores asociados a la vulnerabilidad a sufrir una victimización sexual, debido a los altos costos para las víctimas y la prevalencia de esta forma de victimización. A través de numerosos estudios se han identificado factores de riesgo para la victimización sexual, si bien éstos se han centrado principalmente en las consecuencias, de todo tipo, de esta forma de victimización.

El presente trabajo pretende plasmar la búsqueda de antecedentes que aportan en la predicción de la victimización, particularmente a través de las características de personalidad, desde la perspectiva de las diferencias individuales. Se ha adoptado esta perspectiva, porque comprende la evaluación psicométrica de habilidades, personalidad e intereses vocacionales

Sin duda, cada persona reacciona de un modo diferente ante una situación similar por la que atraviesa esta realidad, ya que va acompañada de una serie de problemas psicológicos. Es aquí que el presente trabajo se centra en las características psicológicas siguientes; ansiedad, depresión, autoestima y rasgos de personalidad presentes en estas personas que pasan por la situación de ser agredidas; para ello se aplicó una batería de test que permitió deducir la información deseada.

El presente documento fue estructurado siguiendo los lineamientos descritos a continuación:

Capítulo I.- Planteamiento y Justificación del Problema, se realizó la conceptualización y justificación de la investigación, posteriormente se consideró como base fundamental la siguiente pregunta ¿Cuáles son las características psicológicas de personas que sufren lesiones graves por armas blancas, atendidas en el Hospital Regional San Juan de Dios de la ciudad de Tarija?

Capítulo II.- Diseño Teórico, en él se expone el problema científico y el objetivo de la investigación, a partir de las cuales se desglosan los objetivos específicos e hipótesis que permiten concebir los posibles alcances de la presente investigación.

Capítulo III.- Marco Teórico, en este apartado se da a conocer la información teórica que permite consolidar los datos estructurados, conceptos y definiciones que se manejaron en el transcurso de la investigación.

Capítulo IV.- Metodología, comprende el diseño metodológico de la investigación, incluye tipo de investigación, descripción de la población; de la misma manera se detalla cada uno de los instrumentos utilizados.

Capítulo V.- Análisis e Interpretación, contiene los resultados cualitativos y cuantitativos, con sus respectivos análisis, que es parte importante de la labor investigativa.

Capítulo VI.- Conclusiones y Recomendaciones, recoge las conclusiones a las que se ha llegado y las recomendaciones correspondientes a la problemática, a partir de los resultados que se han analizado.

La **Bibliografía** incluye el detalle de todos los libros, revistas, periódicos, direcciones electrónicas visitadas, que permitieron profundizar la problemática planteada.

Los **Anexos** plasman los instrumentos aplicados en la recolección de datos, los que están organizados en función al orden en el que fueron aplicados.

RESUMEN

Este trabajo de investigación parte de una inquietud e iniciativa personal, relacionada con el área de la psicología clínica, la cual tiene por objeto conocer cuáles son las características psicológicas de las personas que sufren lesiones graves por armas blancas atendidas en el Hospital Regional San Juan de Dios de la ciudad de Tarija, resaltando que esta problemática puede afectar a la persona física y psicológicamente.

Para conocer los resultados que lanzó esta investigación se aplicaron pruebas psicológicas a 50 pacientes que eran atendidos en el Hospital Regional San Juan de Dios, las mismas fueron aplicadas de manera individual; se representó como un diseño descriptivo, partiendo de una problemática real, que pretende conocer y describir los diferentes rasgos de personalidad, autoestima, depresión y ansiedad de las personas que atravesaron por esta situación.

La batería de test que se empleó en la investigación fue:

El test proyectivo del árbol, inventario de autoestima 35B, cuestionario de ansiedad, inventario de depresión y un cuestionario de elaboración propia:

Al mismo tiempo se descubrió que:

Las personas que han sufrido lesiones por armas blancas tienen una personalidad caracterizada por: inestabilidad emocional, extroversión, vanidad, sociabilidad y agresividad.

En cuanto al nivel de autoestima, existe la tendencia a un nivel regular, lo que indica que estas personas, a pesar de haber sufrido este atraco se auto valoran, se aceptan como son, en el sentido de tener una secuela provocada por la lesión que sufrieron.

En lo concerniente al nivel de ansiedad, estas personas se encuentran dentro la banda normal, lo que significa que a pesar del incidente por el que atravesaron toleran y son conscientes de la situación que les tocó vivir.

Por último, estas personas presentan parcialidad de 30% en lo que se refiere a una depresión leve y moderada, lo que indica que pasan por síntomas de sufrimientos internos, falta de interés en las actividades que antes les eran placenteras, con pensamientos negativos hacia su persona y hacia los demás.